



Roberto Soto. *Problemas sociales y territoriales en el sur austral de Chile: percepciones de habitantes y actores institucionales*. Documento de Trabajo, Proyecto Anillo Desigualdades Territoriales, ANID-ATE220018, 2024.

Resumen

Este documento de trabajo busca aportar a la comprensión de problemáticas relevantes en las regiones que integran el Sur Austral de Chile, Los Lagos, Aysén y Magallanes, de acuerdo a percepciones subjetivas de las personas e incorporando también representaciones de instituciones locales y regionales, durante los años 2023 y 2024. Se enfatiza en una perspectiva de local a partir de un conjunto de comunas y territorios específicos en dichas regiones: Puerto Montt, Osorno, San Juan de la Costa, Provincia de Palena, Castro, Puqueldón, Aysén, Coyhaique, Punta Arenas y Porvenir. El trabajo fue ejecutado por un equipo de profesionales en las comunas estudiadas, pertenecientes al Proyecto Anillo Desigualdades Territoriales.

El informe describe de forma concisa problemas relevantes que han sido observados en dichos territorios, a partir de la realización de entrevistas con personas, reuniones con instituciones y encuestas de intercepción a personas en espacios públicos. Específicamente, estas fuentes consisten en entrevistas realizadas a personas de diversos estratos sociales a nivel local (52 entrevistas), reuniones con actores institucionales como municipalidades y organizaciones no gubernamentales (52 reuniones), así como encuestas de intercepción a personas en espacios públicos como paraderos o mercados (546 personas). Para complementar esos antecedentes, se consultó información como datos estadísticos publicados en fuentes secundarias.

Los resultados muestran problemas transversales que afectan a todas las comunas en mayor o menor medida, como el acceso a la salud y las dificultades económicas relacionadas con los ingresos y el costo de vida. Otros problemas son más agudos en algunas comunas o territorios que en otros, por ejemplo inequidades en educación, segregación socio territorial y habitabilidad, déficit de servicios y conectividad, impactos o riesgos ecológicos, y la situación de grupos de riesgo. La situación varía dependiendo de si se trata de ciudades intermedias o zonas con alta ruralidad y difícil acceso. En algunas de esas ciudades, la carencia de vivienda es un problema importante, mientras que en ciertas zonas rurales adquiere relieve la migración de jóvenes. La posición social de los entrevistados, media-alta, media-baja o baja, también incide en diversos puntos de vista.

Adicionalmente, la incidencia de las actividades económicas debe ser tomada en consideración, como ocurre en Puerto Montt, donde las reuniones con instituciones pusieron de relieve que la economía local está fuertemente encadenada a la actividad acuícola y servicios asociados. En otro caso, la actividad forestal en San Juan de la Costa provoca escasez hídrica. Las actividades económicas indicadas generan impactos como los que involucran a los costos asociados al transporte, los sistemas ecológicos y otros factores.

